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當 

以宗教信仰為傲， 

以古老高棉文化為中心思想的淳樸高棉人； 

遇上 

國力日正當中、 

電子商務十分發達、 

以人民幣為信仰的中國人 

最後 

在柬埔寨 

融合 

然後 

雙贏 

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
三千塊美金，  
18000人民幣， 
不到 10 萬台幣， 
可以去一趟歐洲， 
可以買個名牌包， 

或是存起來， 
或者你也可以， 

在柬埔寨創業。 

 
 

發現問題 
 

柬單網 CEO兼創辦人，劉鴻飛先生，曾在日本留學，並且工作幾年後回

國。後來到了柬埔寨工作。 这时候他发现了一个奇特的现象，柬埔寨約有 100

万華僑華人其中約有 20 萬是常駐於柬埔寨的中國籍人口，而其他国家如日本、

韩国等国家，總共只有几万人，但是日本、韩国等国都有良好成熟的信息交流

平台，卻沒有中文信息交流平台。 

    於是劉總便像當時的老闆提出了做個“中國人的交流平台”網站的主意，

但當時那個公司的本業是人力中介，老闆不願做離本業太遠的事情，便作罷。



但是，劉總因此，徹夜不能眠。 
 

從三千元開始 
 
    無數夜晚的輾轉難眠，最後劉總離開原本的工作，湊了三千塊美金，創辦

了“柬單網”。對於小資本創業，在中國由線上開始無疑是最合適的，於是，

他在淘寶網上找了個人，花了兩百塊錢寫了個網站，柬單網的初步架構便形成

了。問題又來了，網站有了，但是，內容卻令人頭痛。等內容有了，卻沒有人

看，也沒有錢宣傳。於是，劉總決定，還是必須從雜誌入手，於是便有了“品

味高棉”的誕生，這本雜誌中的內容，以中國人的角度介紹柬埔寨的風土人情

以及好玩的人事物，其中 1/3 是廣告。每期發行四千本，以免費贈送的方式，

提供在華人大量出沒的地方，例如：金邊機場，及其他華人經營的高級場所。

在第一期出刊前，公司並沒有足夠的經費印製雜誌，辛虧客戶支持柬單網的理

想—為在柬華人創造一個中文信息資訊交流平台。所以願意支付 50%的定金，

才使這本雜誌能夠順利誕生。 

 

人員招募困難 
 

除了錢不到位外，人也沒到位。一開始只有一個美編和劉總自己搞定一

切，但自從第一本雜誌出刊後，廣告業務也進行的頗為順利，事業上了軌道，

便需要更多的人。但是太貴的人請不起，太便宜的人不能用。於是劉總親自飛

回中國招募，用理想和平台招募有理想抱負的人到柬埔寨共同打拼，所幸，中

國人多，願意拼的也多，更何況在這個公司待著，能接觸到其他公司的高層人

員，機會也多。 
 

重回線上 
 
2016 年，品味高棉這本雜誌已經無論是在廣告業務或是人氣、知名度各方

面，都已經相當穩定，而且，不定時舉辦的線下交流活動也進行的有聲有色，

是時候重新回到線上了。至今，柬單網的註冊人數已經達到約 10 萬人次，微信

官方粉絲 6 萬，還有臉書粉絲 2 萬多人。對於他們瞄準的客戶來說，可以說是

關注度相當大的一個平台。 
 
 
 



 

未來 
 
我在參訪柬單網的過程中，問了劉總一個問題，“如果說歷史會不斷的重

演，那麼這裡的未來，可能就會是中國的現在，那麼，您認為，未來柬單網是

會朝向阿里巴巴的方向邁進，或是計劃成為柬埔寨的微信，或是有什麼目標與

方向嗎？”劉總答“我們現在還是小型的公司，還不用想到 5年 10 年後要做什

麼，現在最重要的是把現在該做的事情做好，至於未來，我們還在觀察，但是

目前看起來，跟房地產聯結，可能是最好的選項。”另外，劉總也表示，不會

從事跟本業完全不相關的業務。從劉總的回答看來，還存在務實和彈性的柬單

網可能還會繼續活很久，持續的活下去，很重要，活下去就有機會，活下去就

有希望。 

 

個人觀點 
 
柬單網創立了三年，到現在還呈現成長的趨勢，只是獲利不大，但是潛力

確實有。就目前世界趨勢看來，光靠廣告是養不活一個媒體的，例如，雅虎。

或是其他的雜誌，大部分 APP 等等。但是柬單網得天獨厚的天時地利人和，讓

它還能夠玩“羊毛出在狗身上，豬付錢”的遊戲。尤其在柬埔寨，真的是沒有

堪用的中文信息平台。不過，再過幾年，可能紅利就會消失。 

因為現在去柬埔寨旅遊、置產、創業的中國人逐年增加，他們甚至預估

2017 年會有 200 萬中國人到柬埔寨旅遊，也有更多的人會到柬埔寨創業、就

業。所以中國跟柬埔寨的界線會越來越不明顯，最後可能中國的媒體，會直接

到柬埔寨設立分部或是直接嫁接到柬埔寨整個網路圈。整個柬埔寨就會又是微

信、淘寶的天下。或是乾脆收購柬單網。 

再者，當大批中國人來了，帶來了須求的同時，也會帶來競爭，和新的平

台。屆時，柬單網得天獨厚的地位，也會消失，只要，新的、大的、有錢的媒

體殺到柬埔寨來。 

然而推測只是推測，誰也說不準將來，尤其是在大選將近的柬埔寨。不如

像劉總一樣務實、簡單的做好當下的工作—關注柬單網，了解柬埔寨。 
 



 
圖為柬單網首頁部分截取 

 
圖為 CTEP參訪團參訪柬單網 


